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В ответе за многое…
то далеко не полный перечень того, чем занимаются 
сотрудники Управления строительства и архитектуры.

     ► Реализация единой градостроительной политики 
     и целевых федеральных программ на территории района 

     ► Утверждение схем территориального планирования 
     и оформление градостроительной документации

► Предоставление земельных участков для строительства

► Выдача разрешений на строительство новых объектов 
 и ввод объектов в эксплуатацию после капитальных 
 ремонтов

► Оформление документации для организации 
 газоснабжения в границах поселений 

► Мониторинг и организация учёта граждан, 
 нуждающихся в жилье

► Создание условий для предоставления 
 транспортных услуг и организация транспортного 
обслуживания населения внутри города 
и между поселениями 

► Решение вопросов охраны окружающей среды 
    и развития сельского хозяйства 

Э



Раньше регулировани-
ем градостроительной 
деятельности занимал-
ся отдел архитектуры, на 
базе которого в 2002 году 
создан комитет по стро-
ительству, архитектуре, 
транспорту, связи и сель-
скому хозяйству. Предсе-
дателем комитета назна-
чена Ольга Николаевна 
БОЧКАРЁВА.

На смену ей руководите-
лем пришла работать Ири-
на Вениаминовна КУЗИНА.

Родилась в Румынии, в г. 
Констанца. Волей случая 
оказалась в России, где 
получила высшее образо-
вание по специальности 
инженер-строитель, окон-
чив в 1977 году Саратов-
ский политехнический ин-
ститут.

Прежде чем Ирина Ве-
ниаминовна возглавила 
Управление строительст-
ва и архитектуры района, 
она приобрела огромный 
опыт, работая мастером, 
инженером техотдела в 
управлении «Жилстрой», 
заместителем начальни-

И. В. Кузина

ка, начальником проектно-
сметного отдела, начальни-
ком планово-договорного 
отдела в тресте «ЮУМС», за-
местителем генерального 
директора по экономиче-
ским вопросам ОАО «Магне-
зитстрой».

В 2003 году Кузина возгла-
вила комитет по строительст-
ву Саткинской администрации, 
который в 2005 году, на ос-
новании распоряжения главы 
Сатки и Саткинского района, 
переименован в Управление 
строительства и архитектуры. 
В него вошёл на правах отде-
ла комитет по охране окру-
жающей среды. Начальником 
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Управления назначена Ирина 
Вениаминовна.

За время её руководст-
ва Управлением, район од-
ним из первых включился 
в реализацию программы 
развития ипотечного кре-
дитования, принял участие 
в программе «Обеспечение 
жильём молодых семей» 
и в национальном проекте 
«Доступное и комфортное 
жильё гражданам России». 
Это позволило в несколько 
раз увеличить объём вво-
да жилья. Десятки жителей 
района смогли получить 
субсидии и улучшить свои 
жилищные условия. 

С 2006 года при её непо-
средственном участии, ре-
ализуется национальный 
проект «Развитие агропро-
мышленного комплекса» и 
областная целевая програм-
ма «Социальное развитие 
села до 2010 года». В районе 
началось комплексное ос-
воение земельных участков 
под индивидуальное стро-
ительство жилья в посёл-
ке Межевой и селе Айлино. 
А реализация программы 
газификации Саткинского 
района позволила осущест-

вить перевод котельных 
на газ и подключить к газу 
сотни квартир и домов.

Где бы не трудилась 
Ирина Вениаминовна, ве-
зде отмечают её высокий 
профессионализм, ини-
циативность и настойчи-
вость в достижении по-
ставленных задач. За эти 
качества она награждена 
почётной грамотой глав-
ного Управления строи-
тельства и архитектуры 
(1986), почётной грамотой 
Законодательного собра-
ния Челябинской области 
(2008) и благодарностью 
Министра регионального 
развития Российской Фе-
дерации (2009).

После ухода Ирины Ве-
ниаминовны на заслужен-
ный отдых, ей на смену в 
сентябре 2014 года при-
шёл Алексей Васильевич 
ДОЛИНИН, который прора-
ботал до ноября 2015-го. 

Трудовой путь Алексей 
Васильевич начинал води-
телем автотранспортного 
цеха БРУ. Смышлёного па-
ренька заметили и назна-
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чили заместителем глав-
ного энергетика на шахте 
«Сидеритовая», главным 
энергетиком, затем на-
чальником.

Окончание Челябинско-
го государственного уни-
верситета по специаль-
ности «Государственное 
и муниципальное управ-
ление» позволило ему 
успешно работать предсе-
дателем Совета депутатов 
Бакальского городского 
поселения.

Начальник Управления 
строительства и архитек-
туры – новая должность, 
другие полномочия, боль-
шая ответственность. В 
обязанности входит ко-
ординация работы ар-
хитектурно-градостро-
ительного управления, 
экологического контроля, 
автотранспортного пред-
приятия и индивидуаль-
ных предпринимателей 
в части организации об-
служивания населения на 
маршрутах городского и 
пригородного сообщения. 
Кроме того, в этот период 
произошла реорганизация 
Управления по развитию 

сельского хозяйства. В рам-
ках преобразования создан 
отдел по развитию сельско-
го хозяйства, который во-
шёл в состав Управления 
строительства и архитекту-
ры. Таким образом, обязан-
ности Алексея Васильевича  
расширились.

Всё это требовало кон-
сультаций с ведущими спе-
циалистами в строительст-
ве, архитектуре, экологии, 
сельском хозяйстве, изуче-
ния специальной литерату-
ры, повышения квалифика-
ции и самообразования.

Даже за короткий срок ра-
боты в этой должности, Алек-
сей Васильевич показал себя 
исполнительным и принципи-
альным человеком, который к 
поручениям относился ответ-
ственно, оперативно решал 
стоящие перед ним вопросы.

Вопроса, кто будет воз-
главлять Управление стро-
ительства и архитектуры 
после ухода Алексея Доли-
нина у руководства района 
не возникало, конечно же, 
Марина Леонидовна ТОЛ-
КАЧЁВА. Для этого были все 
основания. 
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Новые обязанности и на-
ибольшая ответственность 
не пугают Марину Леони-
довну. Высококвалифици-
рованному и грамотному 
специалисту, инициатив-
ному и дисциплинирован-
ному работнику, человеку, 
способному взять на себя 
ответственность в приня-
тии решений, всё по плечу.

По её инициативе в 2016 
году, в одном из первых 
муниципалитетов Челябин-
ской области разработан и 
утверждён «Документ пла-
нирования регулярных пе-
ревозок по муниципальным 
маршрутам на территории 

М. Л. Толкачёва

Высшее образование, по-
лученное в Челябинском 
политехническом институ-
те по специальности инже-
нер-строитель (1987) и боль-
шой опыт работы: мастер, 
инженер, начальник произ-
водственно-технического 
отдела, позже заместитель 
директора по экономике 
строительного управления 
«Жилстрой», инженер про-
изводственно-технического 
отдела в ЗАО СК «Южурал-
металлургстрой». 

За выше обозначенный пе-
риод при её участии стро-
ились такие объекты, как 
здание Банка «Снежинский», 
теннисный корт, дом ветера-
нов, жилые дома в пос. Янган-
Тау (Башкортостан), многок-
вартирные дома в Западном 
микрорайоне и др.

В 2007 году Марина Лео-
нидовна пришла работать 
главным инженером в МУ 
«Саткинское архитектурно-
градостроительное управ-
ление», в марте 2010 года 
назначена заместителем на-
чальника Управления стро-
ительства и архитектуры, в 
ноябре 2015 года – на долж-
ность начальника. 
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► «Подготовка кадров 
агропромышленного 
комплекса для работы 
в сфере сельского 
хозяйства»;

► «Содержание мест 
захоронений 
на территории сельских 
поселений» и др. 

Выполнено проектирование 
и строительство объекта «Сети 
газоснабжения многоквартир-
ных домов и домов частного 
жилого сектора в пос. Сулея». 

При её активном участии в 
2017 году реализован проект 
строительства в Западном 
микрорайоне – сквера «Ма-
ленький принц». В настоящий 
момент Марина Леонидов-
на курирует строительство 
вновь строящихся многок-
вартирных домов в Бакале и 
посёлке Межевой, Бакальско-
го моста, Саткинского физ-
культурно-оздоровительного 
комплекса  с ледовым полем.

За большой вклад в раз-
витие строительства и архи-
тектуры района Марина Ле-
онидовна не раз получала 
благодарственные письма 
и почётные грамоты от гла-

района», а также разрабо-
таны комплексные схемы 
организации дорожного 
движения района.

Под её руководством раз-
работаны и реализуются 
муниципальные программы: 

► «Доступное 
и комфортное жильё – 
гражданам России»; 

► «Капитальное 
строительство»; 

► «Развитие дорожного 
хозяйства»; 

► «Развитие сельского 
хозяйства»;

► «Охрана окружающей 
среды»; 

► «Создание 
информационной 
системы 
обеспечения 
градостроительной 
деятельности 
на территории района»; 

► «Развитие 
рыбоводства 
и рыболовства» 

28 В ответе за многое...



вы администрации (2018) и 
Собрания депутатов (2020) 
Саткинского района; Мини-
стерства строительства и 
инфраструктуры (2016) и За-
конодательного собрания Че-
лябинской области (2011, 2015). 

А в 2019 году ей вручили 
премию Законодательного 
собрания области.

Судя по характеристикам, 
руководитель, справляю-
щийся с большим объёмом 
работ, способный мобилизо-
вать коллектив на выполне-
ние сложных работ в сжатые 
сроки, обладающий аналити-

Физкультурно-оздоровительный комплекс в ходе строительства

Строительство моста в г. Бакале

ческим мышлением, дело-
выми качествами и добро-
совестным отношением к 
работе, стремлением к по-
вышению квалификации и 
профессиональному росту 
– так что, Марина Леони-
довна достойна этих поощ-
рений и наград.

Впереди у руководителя 
ещё много планов, выполне-
ние которых под силу кол-
лективу Управления строи-
тельства и архитектуры, так 
как здесь работают настоя-
щие профессионалы.
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На январь 2022 года 
штат Управления насчиты-
вает двадцать человек. 

Заместителями началь-
ника Управления являются 
Анна Александровна КО-
ЩЕЕВА, Евгения Викторов-
на САНИНА, Елена Бори-
совна СОЛОВЬЁВА.

Анна Александровна
КОЩЕЕВА 

Трудовой путь Анна Алек-
сандровна начала в 15 лет, в 
1992 году, работая маляром в 
ГСК «Жилстрой». В 1997 году 
окончила СГ-КК по специ-
альности «Экономика, бух-
галтерский учёт и контроль 
в металлургической про-
мышленности». Без отрыва 
от производства в 2008 году 
окончила ЮУрГУ, получив 
квалификацию инженера по 
специальности «производ-
ство строительных материа-
лов, изделий и конструкций».

Ещё работая в ГСК «Жил-
строй» зарекомендовала 
себя высококвалифици-
рованным, исполнитель-
ным и принципиальным 
сотрудником, способным 
взять на себя ответствен-

ность в принятии решений.
Сразу же после окончания 

университета, приступила к 
работе конструктора архитек-
турно-градостроительного  
управления, позже переведе-
на  на должность начальника 
отдела заказчика.

Её умение ставить перед 
собой цель и достигать её, 
использовать инновацион-
ные методы в работе были 
оценены руководством 
по достоинству. В январе 
2016 года она назначена на 
должность главного инже-
нера МКУ «САГУ».

А. А. Кощеева
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За время работы в этой 
должности осуществляла 
строительный контроль за 
выполнением работ на та-
ких объектах как, строи-
тельство резервуара в пос. 
Межевой, модернизация 
системы теплоснабжения 
в пос. Жукатау, модерни-
зация системы теплоснаб-
жения и строительство 
подводящих сетей к ко-
тельной пос. Иркускан.

Руководство Управления, 
заметив её профессиона-
лизм, деловые качества и 
способность справляться 
со сложными делами, при-
гласило Анну Александров-
ну в 2016 году на должность 
заместителя начальника 
Управления.

Согласно должностной 
инструкции исполняет 
следующие обязанности: 

► участвует в подготовке 
проектов муниципальных 
правовых актов района; 

► организует работу 
по подготовке проектной 
документации объектов 
газо- и электроснабжения;

► осуществляет контр-
оль соответствия строи-
тельства и реконструкции 
объектов проектной доку-
ментации; 

► рассматривает заяв-
ления и обращения по во-
просам градостроитель-
ной деятельности; 

► принимает меры по 
урегулированию споров 
юридических и граждан-
ских лиц; 

► координирует дея-
тельность организаций 
и индивидуальных пред-
принимателей, занимаю-
щихся строительной дея-
тельностью; 

► осуществляет контр-
оль за ходом и качеством 
исполнения ремонта авто-
мобильных дорог района.

О её работоспособно-
сти, ответственности, ис-
полнительности, обяза-
тельности, умении быстро 
и в срок решать стоящие 
перед ней задачи, говорят, 
вручённые Анне Алексан-
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Евгения Викторовна
САНИНА 

Почти два десятка лет 
Евгения Викторовна верна 
своей профессии. После 
окончания ЮУрГУ в 2005 
году, получив специаль-
ность архитектора, посту-
пила специалистом в ко-
митет по строительству и 
архитектуре. Вскоре была 
назначена начальником 
отдела архитектуры архи-
тектурно-градостроитель-
ного управления (САГУ), 
позже главным инженером 
САГУ. С января 2015 года – 
заместитель начальника 
Управления строительства 
и архитектуры, главный ар-
хитектор района.

В обязанности замести-
теля и архитектора входит: 

► формирование градо-
строительной политики; 

► контроль за реализа-

цией схемы территориаль-
ного планирования и гене-
ральных планов городских и 
сельских поселений;

► организация разработ-
ки, экспертизы, рассмотре-
ния, согласования генераль-
ных планов поселений; 

► регулирование вопро-
сов строительства, рекон-
струкции, капитального 
ремонта, благоустройства, 
озеленения и дизайна; 

► организация работы ар-
хитектурно-градостроитель-
ного совета при главе района; 

Е. В. Санина
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► участие в работе градо-
строительной комиссии по 
отводу земельных участков 
под строительство; 

► внесение предложений 
по вопросу установления и 
изменения границ; 

► участие в комиссии по 
подготовке проектов поста-
новлений и распоряжений 
по резервированию, проек-
тированию и отводу земель-
ных участков под строитель-
ство зданий и сооружений; 

► рассмотрение заявле-
ний и обращений граждан и 
принятие соответствующих 
решений; 

► согласование паспор-
тов и колористических 
решений фасадов многок-
вартирных домов, отдель-
но стоящих зданий и соо-
ружений, входных групп.

Справляться с обязан-
ностями помогает посто-
янное обучение и повыше-
ние квалификации. Евгения 
Викторовна получила вто-
рое высшее образование, 
окончив в 2012 году Челя-
бинскую государственную 
академию культуры по ква-
лификации специалиста по 
связям с общественностью.

Постоянно участвует в 
работе семинаров разно-
го уровня (2013, 2016, 2017, 
2019), творческих лабора-
ториях (2018, 2021), курсах 
повышения квалификации 
(2017, 2021), перенимает пе-
редовой опыт на местах 
других территорий не толь-
ко области, но и России.

В 2013 году, став абсо-
лютной победительницей 
в конкурсе дизайнерских 
проектов «Сад скульптур 
Маленького принца» по 
произведению Антуана де 

Евгения Санина – 
участник обсуждения проекта 
по преобразованию 
ул. Пролетарской
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Сент-Экзюпери «Маленький 
принц», Евгения получила 
сертификат, подтверждаю-
щий, что она является вла-
дельцем звезды – «ЕВГЕНИЯ 
САНИНА», расположенной в 
созвездии Кассиопея. Так, 
благодаря ей воплотилась 
в жизнь нашего города 
французская сказка о ма-
леньком принце.

За качественное испол-
нение своих обязанностей 
Евгения Викторовна награ-
ждена благодарностью и 
почётной грамотой Мини-
стерства строительства и ин-
фраструктуры области (2016, 
2018), благодарностью и по-
чётной грамотой Законода-
тельного собрания Челябин-
ской области (2016, 2021).

Проект сквера «Маленький принц»



Елена Борисовна СОЛО-
ВЬЁВА – заместитель на-
чальника Управления стро-
ительства и архитектуры, 
руководитель отдела по ох-
ране окружающей среды. 

С обязанностями руко-
водителя справляется Еле-
на Борисовна безупречно. В 
этом ей помогают хорошие 
знания, полученные в Мо-
сковском химико-техноло-
гическом институте имени 
Д. И. Менделеева по специ-
альности «Охрана окружаю-
щей среды и рациональное 
использование природных 
ресурсов» (1992) и большой 
опыт, который она приобре-
ла, работая дозиметристом, 
лаборантом химического 
анализа, мастером санитар-

но-технической лабора-
тории, инженером произ-
водственно-технического 
отдела на предприятиях 
«Рифей» и «Энергосисте-
мы». А ещё и потому, что 
она постоянно повыша-
ет свою квалификацию, 
что позволяет ей отлично 
ориентироваться в пра-
вовых нормах в области 
экологии, градостроитель-
ства и земельного права. 
В личном деле, только за 
последние годы хранятся 
сертификаты, полученные 
за обучение на курсах и 
посещение семинаров в 
2013, 2014, 2017, 2018, 2021 
годах.

Елена Соловьёва (слева) 
на защите проекта 
«Каргинский парк»
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Поэтому не удивительно, 
что благодаря грамотной 
подготовке документов и 
глубоким знаниям, Елена 
Борисовна, участвуя в су-
дебных процессах, посто-
янно выигрывает иски по 
возмещению ущерба при-
чинённого окружающей 
среде. Не один миллион ру-
блей пополнили местный 
бюджет района.

Елена Борисовна посто-
янный участник рассмо-
трения и защиты проектов, 
планирующихся к реализа-
ции, где поднимаются во-
просы экологической без-
опасности.

Руководство ценит её 
как отличного организа-
тора, грамотного специ-
алиста, умеющего опера-
тивно принимать решения 
по сложным вопросам, че-
ловека, требовательного 
к себе и коллегам. За что 
Елена Борисовна имеет 
благодарственное письмо 
Федеральной службы по 
экологии, техническому и 
атомному надзору (2009), 
почётную грамоту СМР 
(2012), почётную грамоту 
Министерства по радиа-

Кроме заместителей на-
чальника Управления, в кол-
лективе трудятся и другие 
замечательные специалисты-
профессионалы. 

Ирина Владимировна
ГУЛАК 

В 1992 году, окончив Маг-
нитогорский горно-метал-
лургический институт им. Г. 
И. Носова, получила специ-
альность инженера-эконо-
миста. 

В Управлении строитель-
ства и архитектуры работа-
ет с марта 2011 года, сначала 
ведущим специалистом от-
дела бухгалтерского учёта и 
финансирования, с февраля 
2016 – начальником  отдела.

Грамотный специалист, в 
полной мере обладающий 
знанием законодательст-
ва в области бухгалтер-
ского учёта, владеющий 
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ционной и экологической 
безопасности Челябинской 
области (2013), почётную 
грамоту Министерства эко-
логии области (2015), почёт-
ную грамоту губернатора 
области (2017).



всеми доступными программ-
ными комплексами. К функ-
циональным обязанностям 
и порученным заданиям от-
носится ответственно, до-
бросовестно, качественно 
выполняя их в назначенные 
сроки. В пределах своих пол-
номочий оперативно решает 
вопросы, касающиеся плано-
мерной работы Управления. 
Внедрила несколько конкрет-
ных предложений, которые 
оказали благотворное вли-
яние на работу Управления. 
Регулярно занимаясь самоо-
бразованием, повышает свой 
профессиональный уровень.

Труд Ирины Владимировны 
отмечен благодарственными 
письмами и почётными гра-
мотами главы Саткинского 
района (2014, 2019), почётной 
грамотой Собрания депута-
тов (2016), почётной грамотой 
Министерства строительства, 
инфраструктуры и дорож-
ного хозяйства Челябинской 
области (2021).

Юлия Леонидовна
ИЗМЕСТЬЕВА 
           
Пришла работать специа-

листом комитета строитель-

ства, транспорта, связи 
и сельского хозяйства. В 
2005 году, когда комитет 
реорганизован в управ-
ление, Юлия Леонидов-
на оставалась в данной 
должности, курировала 
работу ассоциации неком-
мерческих садовых това-
риществ. 

Работая с председате-
лями СНТ и собственника-
ми личных подсобных хо-
зяйств города и поселений, 
оказывала всестороннюю 
поддержку и содействие 
в организации крестьян-
ско-фермерских хозяйств, 
предоставляя предприни-
мателям информацию за-
конодательного и правово-
го направления. 

Благодаря её энергии и 
умению заинтересовать 
граждан в развитии личных 
подсобных и крестьянских 
фермерских хозяйств, рай-
он постепенно становится 
сельскохозяйственным. В 
рамках реализации феде-
ральной целевой програм-
мы «Социальное развитие 
села до 2013 года» вела ак-
тивную работу с граждана-
ми и молодыми специали-
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стами сельских поселений 
по улучшению жилищных 
условий граждан.

Юлия Леонидовна от-
личный организатор и 
знающий, грамотный спе-
циалист своего дела, 
требовательна к себе и 
коллегам, пользуется ав-
торитетом и уважением 
окружающих. За время 
своей трудовой деятель-
ности Ю. Л. Изместьева не-
однократно награждалась 
за многолетний безупреч-
ный труд.

Ольга Геннадьевна 
КУДРЯШОВА 
  
Имеет высшее образо-

вание, которое получила 
после окончания Магнито-
горской горно-металлур-
гической академии имени 
Г. И. Носова по специаль-
ности – инженер-строи-
тель, факультет промыш-
ленного и гражданского 
строительства (1993).

Поработав оператором 
ЭВМ, инженером произ-
водственно-технического 
отдела в тресте «ЮУМС», 
в 2004 году пришла рабо-

тать в комитет экономики 
администрации Саткинского 
района. Через год перешла в 
Управление строительства и 
архитектуры главным специ-
алистом, начальником отде-
ла реализации муниципаль-
ных программ. 

В обязанности коллекти-
ва отдела, возглавляемого 
Ольгой Геннадьевной, вхо-
дит: разработка и монито-
ринг муниципальных про-
грамм, внесение изменений 
и дополнений в них, своевре-
менное оформление заявок 
на финансирование, подго-
товка договоров социально-
го найма жилых помещений, 
работа с обращениями.

За компетентность, инициа-
тивность, активность в реше-
нии вопросов, качественно и 
в срок исполнение своих обя-
занностей, Ольга Геннадьев-
на награждена почётными 
грамотами руководства рай-
она (2009, 2012, 2019), почёт-
ной грамотой Министерства 
строительства, инфраструк-
туры и дорожного хозяйства 
(2012). В 2015 году Ольге Ген-
надьевне вручили почётную 
грамоту губернатора Челя-
бинской области.
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Руководство гордится и 
другими сотрудниками, ра-
ботающими в настоящее 
время в коллективе Управ-
ления.

Это заместитель началь-
ника отдела бухгалтерско-
го учёта и финансирования 
Юлия Викторовна ЧАШКИНА, 
главный специалист отдела 
бухгалтерского учёта и фи-
нансирования Юлия Генна-
дьевна ЮШКОВА, главный 
специалист отдела реали-
зации муниципальных про-
грамм Анна Геннадьевна 
ЧЕРНИКОВА, главный специ-
алист, юрисконсульт Ната-
лья Васильевна ВАЛЬКОВА, 
старший инженер отдела 
реализации муниципальных 
программ Евгения Влади-
мировна ЖИДКИХ, старший 
инженер Анна Вадимовна 
РУСИНА, водитель Марат 
Анасович ФАТХУТДИНОВ. 

А также, руководители 
города и управления бес-
конечно благодарны тем, 
кто закладывал фундамент 
и тем, кто по кирпичику 
строит сейчас здание архи-
тектурного облика города.

За период существова-
ния Управления строитель-
ства и архитектуры часто 
происходили изменения в 
его структуре. В настоящее 
время Управление по стро-
ительству и архитектуре 
осуществляет полномочия 
учредителя и курирует му-
ниципальное бюджетное 
учреждение «Саткинское 
архитектурно-градостро-
ительное управление» 
(САГУ), отдел по охране 
окружающей среды и от-
дел по развитию сельского 
хозяйства.



←

←

←

←
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←

←
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Что там 
с экологией?

тот вопрос волнует многих, так как проблем эколо-
гического характера в районе, как и на других про-
мышленных территориях области, много. 

Объектами загрязнения являются атмосфера (воз-
душная среда), гидросфера (водная среда) и литосфера 
(твёрдая поверхность).

Для устранения многих видов загрязнения широко при-
меняются такие способы и пути борьбы, как устройство 
очистных сооружений, установка пыле- и газоулавливаю-
щих фильтров, внедрение малоотходных технологий, пе-
реработка отходов.

Э



В результате реоргани-
зации Государственного 
комитета экологии Челя-
бинской области, был лик-
видирован комитет по ох-
ране окружающей среды 
по Саткинскому району, 
его обязанности возложе-
ны на муниципальное об-
разование.

Для решения экологи-
ческих проблем в декабре 
2000 года при админист-
рации района создан свой 
комитет по охране окружа-
ющей среды.

Одним из кандидатов 
возглавить комитет стал 
Вадим Геннадьевич МА-
ЛАХОВ. Кандидатура не 
случайная. Два высших 
образования: Пермский го-
сударственный универси-
тет им. А. М. Горького (фа-
культет – охрана природы 
и биоценология, специаль-
ность – преподаватель-ге-
ограф) и Новочеркасский 
политехнический институт 
(специальность – инже-
нер-эколог-технолог, фа-
культет – экология и по-
вышение эффективности 
природных ресурсов).

С 1990 года работал ин-
спектором в отделе охраны 
атмосферного воздуха Челя-
бинского областного коми-
тета по охране природы, по-
зже переведён на должность 
главного инспектора по эко-
логии и природопользованию 
по Саткинскому району в том 
же комитете.

После переезда в 2000 
году в г. Сатку работал ис-
полнительным директо-
ром Саткинского район-
ного экологического фонда, 
а с 1 января 2001 года назна-
чен руководителем (предсе-
дателем) комитета по охране 
окружающей среды при ад-
министрации района. 

Кроме организационных 
моментов по созданию коми-
тета, в его обязанности вхо-
дило: 

► разработка экологиче-
ских программ района;

► учёт и оценка объёмов 
образования отходов произ-
водства; 

► планирование, финансо-
вое обеспечение, контроль 
выполнения природоохран-
ных мероприятий; 

► расчёт платежей за за-
грязнение окружающей среды;
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► проведение экологиче-
ской экспертизы;

► координация деятель-
ности экологических служб 
предприятий и организаций. 

В этом ему помогали глав-
ные специалисты комитета 
Наталья Дорофеевна БЕЛО-
КУРОВА, позже Зиля Анясов-
на КОРЕНЕВА.

Несмотря на то, что с обя-
занностями он справлялся, 
постоянно повышал квалифи-
кацию, был исполнительным, 
умел находить общий язык с 
людьми, за что и ценило его 
руководство района, Вадим 
Геннадьевич в декабре 2005 
года уволился и уехал в г. Че-
лябинск. Но работу по специ-
альности не бросил – создал 
компанию ООО «Экоприма», 
которая занималась монито-
рингом загрязнения окружа-
ющей среды для физических 
и юридических лиц.

В 2005 году и в админис-
трации района прошли свои 
изменения. Комитет по охра-
не окружающей среды стал 
структурным подразделением 
(отделом) Управления строи-

тельства и архитектуры, ко-
торый с ноября 2006 года 
возглавляет Елена Борисов-
на СОЛОВЬЁВА в должно-
сти заместителя начальника 
Управления строительства и 
архитектуры СМР.

До 2015 года коллектив 
отдела состоял из четырёх 
человек. Кроме начальника 
отдела в штате были глав-
ный и ведущий специалисты 
и старший инженер-эколог. 

В настоящее время ра-
ботают три человека: 
Е. Б. Соловьёва, О. Ю. Мед-
ведева, Н. В. Рыбакова. 

В обязанности коллектива 
входит: 

● участие в разработке 
муниципальных программ 
по охране окружающей 
среды района;

● осуществление 
экологического надзора 
(осуществлялся до конца 
2015 года);

● решение вопросов 
по охране 
природных ресурсов 
и рекультивации 
нарушенных земель; 
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Немало проблем создаёт 
загрязнение водоёмов, ко-
торые, к сожалению, пери-
одически возникают.

2007 год. Результат сброса 
сточных вод с растворного узла 
ООО «Стройснаб»
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● осуществление 
контроля 
за выбросами и сбросами 
вредных веществ 
предприятиями; 

● проведение мониторинга 
и экологических «смотров» 
предприятий, 
юридических лиц 
и индивидуальных 
предпринимателей.

2013 год. Коллектив отдела экологии (слева направо): 
Олеся Медведева, Елена Соловьёва, Наталья Рыбакова, 
Дарья Оголихина



2009 год. Река Молочная. Разлив нефтепродуктов

2009 год. Река Бердяуш. Разлив нефтепродуктов
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2009 год. Река Сарайка. Результат сброса загрязненных сточных вод

2021 год. Река Большая Куторка. На повестке дня Елены Борисовны 
очередная проблема – разлив нефтепродуктов 
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Кроме этого в обязанности 
отдела входит организация 
экологических акций. Напри-
мер, регулярно проходят эко-
акции по уборке побережий 
Каргинского и Саткинского 
прудов, устья реки Каменки и 
др. В акциях принимают учас-
тие учащиеся школ, студенты, 
ветераны и многие неравно-
душные жители города, кото-
рым больно смотреть на заму-
соренные берега водоёмов.

Акция «Вода России-2022». 
Очистка Саткинского пруда

Акция «Вода России-2019». Уборка на берегу Каргинского пруда
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Река Ай, Каратаев камень. 
Акция «Вода России-2019» 
совместно с экологами 
и сотрудниками 
ПАО «Комбинат «Магнезит» 

Устье реки Каменки. 
Акция «Вода России-2019» 
совместно с МБУ «Центр 
туризма и гостеприимства» 
и предпринимателями – 
представителями 
туристического бизнеса 

2017 год. Национальный парк 
«Зюраткуль». XIX фестиваль 
СМИ «Среда обитания», 
посвящённый 
Году экологии в России 

2009 год. Школа № 14. 
Акция по сбору макулатуры

Большое внимание кол-
лектив уделяет просвеще-
нию, воспитанию и форми-
рованию экологической 
культуры населения. Работа 
ведётся совместно с обще-
ственными организациями, 
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школами, музеями, библиоте-
ками, спортивными и туристи-
ческими организациями через 
проведение лекций, докладов, 
участие в конференциях и се-
минарах экологической на-
правленности.

Пропаганде бережного от-
ношения к экологии способ-
ствует участие в районных, 
областных и всероссийских 
конкурсах, фестивалях и ин-
тернет-акциях. Участники со-
здают баннеры, пишут стихи, 
эссе, короткий слоган, готовят 
рисунок, делают презентацию, 
создают рекламные фильмы 
на экологическую тему.

Примером может служить 
конкурс «Марш парков», посвя-
щённый охране родной при-
роды в краеведческом музее. 
Нередко и сами сотрудники 
отдела организуют подобные 
конкурсы.

2017 год. Награждение 
победителей муниципального 
этапа конкурса «Тропинка», 
посвящённому Году экологии
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Налажена тесная связь 
со средствами массовой ин-
формации, где освещаются 
вопросы экологии и их реше-
ние. В периодической печати 
регулярно появляются интер-
вью руководителя отдела.

Из интервью «Какие меры 
принимают предприятия 
Сатки для улучшения 
экологической 
ситуации», 
сайт «Говорит Сатка»

Нам часто поступают 
жалобы на выбросы с ком-
бината «Магнезит». Как ре-
шается данная проблема?

– Группа Магнезит доста-
точно серьёзно подходит к 
решению данного вопроса и 
не отказывается решать 



эти проблемы. Совместны-
ми усилиями с Росприрод-
надзором, Министерством 
экологии, Группой Магнезит 
разработаны планы по улуч-
шению экологической ситуа-
ции в Сатке… 

Сейчас экологическая 
обстановка намного луч-
ше, чем несколько десят-
ков лет назад, потому что 
идёт модернизация про-
изводства, предприятия 
уходят от вращающихся 
печей, уходят шахтные 
печи, меняется технология 
производства, заменяется 
оборудование для очист-
ки и выбросы значительно 
уменьшаются.

Чугуноплавильный завод 
тоже готов работать в 
данном направлении?

– Там проблемы остают-
ся. Предприятие старое, 
доменные печи, которые 
там стоят, не оборудованы 
должными очистными уста-
новками и оборудовать их 
в соответствии с новыми 
законодательными требо-
ваниями практически не-
возможно. Неоднократно 
данный вопрос поднимался, 
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ситуация на контроле у Рос-
природнадзора, Министерства 
экологии, но пока, к сожалению, 
вопрос остаётся открытым.

Из интервью от 5.06.2021 г.
«Острая тема»: главный 
эколог Саткинского района 
дала ответы на важные 
вопросы, волнующие 
жителей», 
сайт «Говорит Сатка»

Какие экологические «бо-
левые» точки Вы бы отме-
тили в Саткинском районе? 
На что чаще всего жалуют-
ся жители?

– Недавно была жалоба 
на НПК «Урал» в пос. Бер-
дяуш, которое загрязня-
ет воздух, а дороги своев-
ременно не поливаются. В свя-
зи с аномальной жарой сейчас в 
основном жалобы поступают на 
запылённость. Также часто под-
нимается тема не вывезенного 
мусора. Все проблемы рассма-
триваем, стараемся решать.

С началом тёплого сезона 
на реке Ай стартовали спла-
вы. Какие работы планиру-
ются для предотвращения 
экологических проблем?

– Ситуация усложнена тем, 



что чаще всего приезжают 
неорганизованные группы… 

К сожалению, на федераль-
ном уровне пока нет жёстких 
требований к внутреннему ту-
ризму, отсюда и экологические 
проблемы, создаваемые не-
организованным туризмом… 
Планируем организовать рей-
ды по основным остановкам 
сплавщиков.

В преддверии купального 
сезона будет проверяться ка-
чество воды в водоёмах?

– Конечно. Сейчас мы подго-
товили аукционную докумен-
тацию, будем каждый месяц 
мониторить качество воды в 
местах, где предположитель-
но люди будут купаться…

Полигон ТКО в Сатке по не-
которым данным переполнен. 
Как решается этот вопрос?

– Это действительно гло-
бальная проблема, которая 
решается на областном уров-
не… Саткинский полигон, ко-
торый строился только для 
нашего муниципалитета – не 
справляется, поэтому здесь 
нам нужна помощь области…

За большой вклад в со-
хранение экологии района 
Елена Борисовна награ-
ждена почётной грамотой 
СМР (2012), почётными гра-
мотами Министерства по 
радиационной и экологи-
ческой безопасности (2013), 
Министерства экологии 
(2015) и губернатора Челя-
бинской области (2017).

Благодаря совместным 
усилиям отдела экологии, 
Управления строительст-
ва и архитектуры, кура-
тора, в лице заместителя 
главы П. А. Баранова, депу-
татского корпуса, руково-
дителей предприятий, сат-
кинцев ожидает лучшее 
экологическое будущее.

Каждое предприятие вно-
сит свою лепту в сохране-
ние экологии. На крупных 
предприятиях района суще-
ствуют экологические про-
граммы, позволяющие зна-
чительно снижать выбросы 
пыли в окружающую среду. 
Осуществляется жесткий 
контроль за их исполнением.

Уровень загрязнения ат-
мосферного воздуха на 
данный момент по основ-
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ным вредным веществам 
является допустимым.

Превышений по основ-
ным загрязняющим вещест-
вам на границе санитарно-
защитных зон предприятий 
установлено не было.

Проведена рекультива-
ция более 800 га земель, 
в том числе, земель после 
ликвидации несанкциони-
рованных свалок. 

Введена в эксплуатацию 
первая очередь полигона 
твёрдых коммунальных от-
ходов. 

Но впереди у отдела эко-
логии ещё много работы: 

● назрела 
необходимость 
в реконструкции 
очистных сооружений 
хозяйственно-бытовых 
сточных вод;

● требуется 
восстановление  
и наладка 
технологического 
режима очистки стоков 
на очистных 
сооружениях 
посёлков района, 
строительство очистных 

сооружений 
промливневых 
сточных вод, замена 
изношенных сетей 
водоотведения, 
выполнение 
режима охраны питьевых 
водоисточников;

● не теряет актуальности 
проблема твёрдых 
бытовых отходов;

● необходимо 
продолжение 
работы по снижению 
количества выбросов 
в атмосферу, 
особенно в период 
неблагоприятных 
метеоусловий. 

Не стоит забывать, что про-
блема экологии – наша общая 
проблема.

Нам всем надо взять на 
вооружение два простых 
правила: не гадь там, где 
живёшь, не руби сук, на ко-
тором сидишь. Тогда и у от-
дела экологии будет меньше 
забот и неразрешённых во-
просов.
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Хорошеет на глазах
каждым годом район преображается, становясь 

образцом современности, благоустроенности и ком-
форта для жителей. Приобретает индивидуальность, 

яркость, динамичность. Одним словом – хорошеет на глазах.
И всё это благодаря совместным усилиям и взаимодейст-

вию администрации Саткинского района, Группы Магнезит, 
Фонда поддержки и сохранения культурных инициатив «Со-
брание», Фонда содействия развитию Саткинского района. 

С



Большую роль в прео-
бражении города и района 
играют долгосрочные про-
граммы: «Реальные дела», 
«Комфортная городская 
среда», «Тёплое окно», «Ум-
ный дом», «Умная школа», 
«Переселение граждан из 
ветхо-аварийного жилья» 
и др. Именно в рамках вы-

Улица Пролетарская

полнения этих программ 
осуществляется благоу-
стройство дворов, ремонт 
дорог, модернизация систем 
водоснабжения, строитель-
ство спортивных объектов, 
установка детских игровых и 
спортивных конструкций, ре-
монт фасадов жилых домов. 
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Улица ПролетарскаяГигантские кроссовки

Полным ходом идёт рекон-
струкция по проекту скуль-
птора-монументалиста, за-
служенного художника РФ 
Ивана Коржева главной ули-
цы города – Пролетарской. 
Уже сейчас улица полностью 
изменила свой вид, на ней 
появились новые тротуары, 
газоны, клумбы, скамьи, огра-
ждения, оригинальные оста-
новочные комплексы, автор-
ские световые инсталляции, 
скульптурные композиции. 
Она, по праву, превратилась в 
уникальный комплексный арт-
объект, стала примером меж-
дународных дизайнерских 
решений по благоустройству 
городской среды. 
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В 2019 году для саткин-
цев французская сказка о 
принце стала реальностью. 
Открыт сквер Маленького 
принца. Приятно видеть, 
как днём, вечером и даже 
ранним утром он запол-
нен посетителями.  Жители 
Западного района благо-
дарны за создание уютно-
го места отдыха всем, кто 
причастен к его созданию. 

Сквер Маленького принца
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Для занятий спортом 
произведён монтаж но-
вого футбольного поля 
(школа № 5), хоккейная ко-
робка и новые тренажёры 
(школа № 11), площадка для 
сдачи норм ГТО (стадион 
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Сейчас полным ходом 
идёт строительство сенси-
тивного сквера по ул. Проле-
тарской. 

Приступили к реализации 
проекта, разработанного 
архитектурным бюро «Арт-
бюро ХХI век», по благоу-

стройству улиц Коммуни-
стической и Карла Маркса.   

Фасады домов этих улиц 
окрашены в яркие цвета, 
тротуары выложены раз-
ноцветной плиткой.

Проект сенситивного сквера 

«Труд»), первая в городе 
скейт-площадка (площадь 
Театральная), освещённая 
хоккейная коробка (СК 
«Олимп»), благоустроен-
ное спортивно-развлека-
тельное пространство с 



Аллея Героев в сквере Славы
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лыжероллерной трассой и 
треком (школа № 14).

Завершилась установ-
ка памятного знака-сте-
лы оперной певице Елене 
Образцовой по проекту 
Ивана Коржева в сквере, 
названном её именем. 

В городе появляются но-
вые памятные места. За 
последние годы открыты 
мемориал жертвам поли-
тических репрессий и Ал-
лея Героев, где установле-
ны бюсты десяти землякам 
Героям Советского Союза.

Лыжероллерная трасса 
(стадион школы № 14)

Памятный знак-стела 
Елене ОбразцовойСпортивная площадка



101

Благодаря обновлённой 
стеле въезд в Сатку с трас-
сы М5 стал ярким, красивым, 
запоминающимся, заметным 
даже в ночное время.

Успешно идёт строительст-
во физкультурно-оздорови-
тельного комплекса с крытым 
ледовым полем в г. Сатке и 
путепровода со спиральным 
съездом в Бакале.

Неоценимое значение в 
преображении пространств 
имеют фестивали и проект-

Стела при въезде в Сатку

ные практикумы, проходя-
щие в районе. Они делают 
нашу промышленную тер-
риторию привлекательной 
и менее депрессивной.

Первый архитектурный 
фестиваль «Моя Сатка» в 
формате воркшопа состо-
ялся в 2016 году и с тех пор 
проходит регулярно. Его 
цель – создать другое об-
щественное пространство. 
Главный критерий: популяр-
ность места среди местных 
жителей, плотность пеше-
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ходного трафика и возмож-
ность поддерживать бла-
гоустроенные локации в 
хорошем состоянии. 

В результате проведён-
ных фестивалей в г. Сат-
ке появилось несколько 
объектов воркшопа. По-
сле установки деревянной 
скамьи, высадки растений 
преобразился старый не-
работающий фонтан. В од-
ной из арок жилого дома 

установили выставочные 
стенды, на которых разме-
стили фоторепортажи сат-
кинских мастеров. 

Ещё одна локация — не-
благоустроенный участок на-
бережной пруда. На берегу 
высадили новые растения и 
установили большую волноо-
бразную скамью для отдыха, 
которую назвали «Уральской 
горкой».

Скамья «Уральская горка»



На пустыре, образовав-
шемся после сноса жилого 
дома, высадили растения 
и установили деревянный 
амфитеатр с небольшой 

детской горкой.
Позже проект доработа-

ли и создали выставочное 
пространство «Руины».
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Деревянный амфитеатр

Выставочное пространство «Руины»



Со временем проект «Моя 
Сатка» включил в себя Меж-
дународный граффити-фе-
стиваль «Другое простран-
ство», фестиваль Satka 
Street Art Fest или «Арт-
Сатка» и архитектурный 
фестиваль «Арх-Сатка».

Появились не только на-
земные объекты ландшафт-
ного дизайна и малых ар-
хитектурных форм, таких 
как «Кислородная будка», 
«Ангар 18», «Стайка» «Сад 
камней» но и огромные му-
ралы на стенах зданий.

К примеру, в рамках фе-
стиваля Satka Street Art 
Fest изменён облик многих 
жилых домов города, прев-
ративший их в настоящие 
произведения искусства – 
художественную галерею 
под открытым небом. 

Граффити по эскизу учащейся 
ДШИ № 1

В преобразовании город-
ских пространств под руко-
водством архитекторов и ди-
зайнеров активное участие 
принимают и сами жители, 
становясь не просто наблю-
дателями, но и участниками 
преобразования объектов.

Стрит-арт на ул. Бочарова
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Фестиваль уличного 
искусства продолжает ша-
гать по Саткинской терри-
тории. В 2020 году, под на-
званием «Культурный код» 
он перебрался в г. Бакал и 
стал ещё одной площадкой 
для уличного искусства. 

В рамках фестиваля фа-
сады двух жилых десятиэ-
тажек превратились в про-
изведения искусства. Один 
из муралов художников-
граффистов назван «Гусе-
ница», другой – «Дама».

Самый большой лэнд-
арт объект «Сад камней»    Инсталляция с зеркалами
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Мурал «Портрет шахтёра Виктора Баженова»

художника-инсталлятора 
Василия Кононова-Гредина 
находится в Берёзовском 
карьере. На стенах карье-
ра размещена зеркальная 
экспозиция, состоящая из 
250 металлических зеркал 
диаметром 120 см каждое.



Разнообразие прово-
димых фестивалей дало 
свои результаты. В 2020 
году в областном отбороч-
ном этапе Всероссийского 
конкурса «Лучшая муни-
ципальная практика» в но-
минации «Градостроитель-
ная политика, обеспечение 
благоприятной среды жиз-
недеятельности населения 
и развитие жилищно-ком-
мунального хозяйства» 
Саткинское городской по-
селение заняло 1 место. Фе-
деральные эксперты тоже 
высоко оценили муници-
пальную практику Сатки и 
отметили благодарствен-
ным письмом Министерст-
ва строительства РФ.

Весь комплекс работ по 
благоустройству, разви-
тию территории, прове-
дению фестивалей и би-
еннале стал возможен в 
результате желания руко-
водства Группы Магнезит, 
Фонда содействия разви-
тию Саткинского  района, 
администраций города и 
района, предпринимате-
лей, общественных орга-
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низаций  и неравнодушных 
жителей – сделать Саткин-
ский  район лучшим.

Но во всём этом вложена 
частичка души, много знаний 
и опыта архитекторов, стро-
ителей, экологов района, ра-
ботающих под кураторством 
заместителя главы Павла Ба-
ранова и под руководством 
главы района – Александра 
Глазкова.
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